

J.N. 93 198

Wien 1891 Währingerstr. 200, den 7. Juli 1913.

Lieber Herr Ongritz!

Sehr geehrter Herr Memoirendirektor!

Drei Ihrer geistigen Sommerfrischenprojekte
wurde Briefe liegen vor mir und ich bin bei einbrechen-
der Dämmerung darauf aus, welche obwohl ich geistig nach
gelauer Tagesarbeit (8-5 h) vollständig Rapores
bin, mit der gleichen Frische zu beantworten, die
Ihnen die Sommerfrische an die Hand gäbe. Nun jedoch
danke ich Ihnen bestens dafür, daß Sie des Geirerubben
Nünsche an mich gelangen ließen, mögliche aber dazu re-
marken, daß dieser Wunschzettel gegenüber dem ersten
verschiedene Varianten und Lesarten aufweist, so daß ich
durch meines philologischen Sharpness (!) die verschie-
denen Widersprüche nicht zu lösen vermöge. Sollte Philo-
sor jetzt auf einmal verschiedens erlaubtungen be-
kommen haben, was er Namen, die er vor zwei Mo-
naten nicht kennt, nun vollständig übersicht? Ich
glaube nicht daran! In meinem großßen Entsetzen
geht Brunner, unser "Bickensattiges" Landesgerichts-
fakto zum Tiesmal schon am 18. Juli auf Urlaub, so das
ich von diesem Tage ab Landesgerichtlich los bin,
d.h. für Graffer nichts herren kann. Ich habe bisher
mit Graffer Pech gehabt, ich mußte die verschiedenen
Namen bis durch 15 und 20 Jahre hin verfolgen,
so daß eine Menge Zeit verbraucht wurde, die zum
schließlichen Ergebnis in kein Verhältnis zu bringen
war. Jedemfalls muß sich Schlossar etwas gedulden,
seien ohne Brunner kann ich nicht zaubern, für die
Daten, die so fröhlich waren in „elektrisch benga-
lischer Eile“ für mich aus Ihrem Kettelskasten heraus-

zu holen, danke ich Ihnen vorderhand bestens. Ich werde mich bemühen, sie Ihren Intentionen gemäß meisterhaft zu verarbeiten.

In Ihrem 2. Brief vom 4. J. M. hatten Sie die Güte, mir unter der Rubrik mitzuteilen, daß nun mehr die besten Bilder für die Bilder erledigt seien und Sie mir die Selzeln unter einem Übermittel zu haben sich aber hier als schlechter Prophet erwiesen, denn nicht nur, daß ich die Karoline v. Selzeln nicht bekam, bewies mir der Badener Photograph durch eine Zusendung, daß die Bilder auch nicht erledigt seien. Dieser schickte mir am 25. Juni das lange vermißte Blc., nun doch gefundene Bild der Bilder von d. Kroes aus Roeklets Gedenkbuch mit einer Rechnung, die ich aber dankend re-tournierte u. bat, selbe Dr. Ludwig zu übermitteln, da ich sonst mein Lebenlang das von mir er-ausgelegte Geld nicht mehr sehen würde. Ich bitte Sie inständig, mir die Selzeln, auf deren Anblick ich mich freue zu übermitteln; Sie sind Ihnen vergessen haben, selber dem Brief beizugreifen.

Was Sie gleichzeitig von Spamer's Schlampe schreiben, hat mich erquidet. Einen weiteren Beleg aus meiner Prax ist Teile ich Ihnen mit. Auch Zufall habe ich vor Kurzem Bogen 31 von Bd. I der Bilder vorgenommen u. an meinem Entsetzen bemerkt, daß gegenüber dem, von mir seinerzeit imprimierten Blg. 31 ganz ein-schneidende Änderungen vorgenommen wurden. Der alte Umbordz wurde nicht respektiert, es wurde neu angebrochen u. ganze Absätze werden umgesetzt, so daß mein Register, - ich registriere immer, wenn ich imprimiere - nicht mehr stimmt und ich genötigt war, 3 Stunden zu verwerden um mein Register mit der neuen Ausdruck in Einklang zu bringen. Wenn ich nicht durch Zufall auf diese Achtung komme, so stimmt mein Regis-



der nicht und ich werde schließlich angegriffen, obwohl ich vollständig schuldlos bin. Spanier habe ich meine Meinung gehörig auseinander gesetzt und ihm mitgeteilt, das ich, falls so etwas ~~noch~~ noch einmal vorkommt, genötigt wäre, von Müller für den Feuerwehrfonds ich erledige Schadensersatz zu beanspruchen, wie Sie wissen, habe ich Spanier am 21.

VI. Das Schlußmanuskript zum I. Bd. übermittelte; er ließ mich lange Zeit am Trockenen sitzen: erst am 6. VI. erhielt ich 6 Fäden n. hente weitere 12 Fäden, der Rest fehlt noch immer; die 6 Fäden sind bereits erledigt. Ich schreibe jetzt an der Einleitung und hoffe bis Ende Juli die gesamte Korrektur erledigt zu haben, Müller braucht daher nicht schon Helferste zu bekommen, die eher ich kriegen könnte, da es so scheint, als man mir alles wegnehmen würde - Nicht nur daß man mir Prosch wegnappte, soll der Judenjüngling Deutsch, wie ich aus Ihrem 3. Brief entnehme, mir auch den Spauer wegnehmen. Wenn Müller dies zuläßt und Deutsch den Spauer herausgibt, um dessen Abschrift sich mein Freund Prof. Dr. Degringi in Götz ~~so~~ so bewußte, dann mache ich weder einen Federstrich an der Rückseite noch am Gräffer mehr. Ich werde Müller auch in diesem Sinne schreiben. Sie werden es ja wohl selbst einschätzen, daß ich mich nicht wieder ~~aus~~ wie beim Prosch belügen lassen kann. Ich habe es als ehrenhafter, genauer Arbeiter nicht nötig, daß mir jüdische Feuilletonisten zuvorkommen. Ich hoffe, daß Sie in der Spauerschen Fest auf meiner Seite stehen werden und nicht wie beim Prosch zu lassen, daß wir vor vollendete Tatsachen gesetzelt werden. Ich habe lange, bevor von einer Ausgabe durch Deutsch noch die Rede war Ihnen das abgeschriebene Manuskript vorgelegt. Sie haben es durchgelesen und bezeichnetet und für druckzulässig befunden. Ich habe dann nach die Priorität. Ich wäre überhaupt dafür (daß Sie ~~zu~~ unternommen indirekt er-



halten n. Juden vom Schlagt Deutsch nicht als Mitarbeiter zu lassen würden. Das Sie die Memoiren des Freiherrn v. Täger erhalten sollen, das freut mich; dies ist jedenfalls ein Fang! Berth halte ich soweit meine Erfahrungen fürs Jahr 1809 reichen, nicht für besonders zuverlässig; er hat vieles nach Berichten aufgezeichnet, strenge Kritik mit spe bei dieser Ausgabe und wenig Wallen.

Unserem freundl. Bindner, der seit Ihrer Abreise ~~spurlos~~ verschollen war, habe ich heute, nachdem ich ihn gestern nachmittags nicht zu hause gefunden habe, Ihre Einlage übermittelt, doch war er davon nicht sehr entzückt. Er stellte sich mir heute in der Staatsbibliothek mit den Worten vor: „Nachdem Sie mich kontrollieren, so melde ich mich aus.“

Was nun die Lambergerbriefe betrifft, so kann ich Ihnen zwar bei der jährlichen Rückkehr nichts versprechen, nachdem dieses Prädikat seinem Liebling nicht zu kommt, aber ich versichere Ihnen ~~und~~ auf Ehrenwort, das Sie die ersten 200 Seiten am 1. Oktober, den Rest am 1. November ¹³ in Händen haben werden, wenn Sie mir die Übersetzung andertrauen. Ihr scheider fol. Übersetzung der Briefe entgegen.

Ihre Wünsche habe ich, wie Sie aus beiliegenden Lettern sehen, nach besten Kräften erfüllt. Was noch fehlt (Cermitshof 2. S. Erdmer), hoffe ich morgen zu erledigen. R. Hahn als Nachtrag übermitteln zu können.

Stets gerne von Ihren Diensten, mit besten Grüßen
Ihr ergebener

E. K. Blumml

N.B. Vorige Woche war ich in der Pfarrkirche Josephstadt gegen Unger-
habatier n. habe auch wegen ev. Kinder des Schönholz nach-
gefragt, doch findet sich zwischen 1826 - 1834 der Name
Schönholz in den Taufmatriken nicht.

